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европейское образование 
для европейской Молдовы

Нужно только руководствоваться 
желанием что-то изменить...

Председатель Европейского совета Херман 
ван Ромпей, находившийся 13 мая в Кишиневе, 
передал премьер-министру Юрие Лянкэ пригла-
шение приехать 27 июня в Брюссель для подпи-
сания Соглашения об ассоциации между Респу-
бликой Молдова и Европейским союзом, вклю-
чая создание зоны свободной торговли с ЕС. 

На церемонии подписания Соглашения об 
ассоциации, которая состоится в ходе чрезвы-
чайного саммита ЕС-Молдова, будут присут-
ствовать лидеры 28 государств-членов Европей-
ского союза.

Херман ван Ромпей: 
«27 июня Молдову ждут в Брюсселе»

Европейский комиссар 
по вопросам расширения 
и политике добрососедства 
Штефан Фюле считает, что 
Украине, Грузии и Респу-
блике Молдова следует пре-
доставить «в долгосрочной 
перспективе статус полно-
правного члена Европей-
ского союза».

«Если мы всерьез хотим 
преобразовать государства 

Восточной Европы, мы 
обязаны воспользоваться 
самым мощным инстру-
ментом, имеющимся в на-
шем распоряжении, – рас-
ширением. Европейская 
перспектива, несмотря на 
сопряженные с ней условия, 
является лучшим стимулом 
для проведения реформ в 
Восточной Европе», - за-
явил Штефан Фюле в ин-

тервью, опубликованном в 
«Die Welt». Европейский 
комиссар выразил также 
уверенность, что в Евро-
пейском союзе необходи-
мо создать политические и 
институциональные рамки 
для продолжения процесса 
расширения.

Стефан Фюле: «Молдова 
должна интегрироваться в ЕС»

С кристиной царанович 
из кишинева я познако-
милась в ходе учебного ви-
зита в Ригу. это типичная 
европейка, которая ничем 
не отличается от молодых 
людей, изучающих эконо-
мику и бизнес в «Stockholm 
School of Economics» в 
столице Латвии. два года 
назад кристина даже не 
подозревала, что поедет 
в прибалтийскую страну 
учиться, как управлять 
бизнесом. Знала лишь, что 
после окончания теорети-
ческого лицея имени Ми-
хаила Березовского хочет 
продолжить свое образо-
вание где-нибудь в европе. 
но не определилась ни с 
страной, ни с учебным за-
ведением, в котором хоте-
ла бы учиться…

Лилия Захария,
Ассоциация независимой прессы

Кристина Царанович в библиотеке, месте, в котором 
она проводит большую часть своего времени. Фото: Лилия Захария

«Знала, что хочу продолжить образо-
вание в одном из европейских учебных 
заведений, но это было возможно только 
при условии, что удастся получить сти-
пендию», - говорит Кристина. Будучи 
еще в 11 классе, путем банального поис-
ка в Google по разделу «Стипендии для 
молдавских студентов» наткнулась на 
электронную страницу университета, 
в котором сейчас учится. «Период по-
дачи документов уже завершился. Ре-
шила вернуться на эту страницу через 
несколько месяцев, чтобы проверить, 
вакантна ли еще стипендия. Процесс по-
дачи документов состоит из трех этапов, 
а его прелесть в том, что БАК не имеет 
значение, поскольку уже в мае месяце 
узнаешь результат, зачислен на учебу 
или нет. Обязательное условие – нужно 
окончить лицей», - вспоминает нынеш-
няя студентка.

Кристина убеждена (по крайней 
мере, это подтверждает ее опыт) – полу-

чить стипендию в один из европейских 
университетов проще простого: нужно 
только руководствоваться желанием 
что-то изменить. «На первом этапе за-
полнила онлайн формуляр, включаю-
щий табель успеваемости (по математи-
ке и английскому языку оценка должна 
быть не ниже 7 баллов!), доказательство 
участия во внешкольной деятельности, 
мотивационное письмо и рекоменда-
тельное письмо. Следующий шаг – те-
стирование в Кишиневе, в ходе которого 
проверяется уровень знаний по матема-
тике, английскому языку и логике. Тех, у 
кого хорошие результаты по тестирова-
нию, приглашают на собеседование, ко-
торое также проводится в Кишиневе. Не 
знаю, как это бывает обычно, но у меня 
на собеседовании присутствовал сам 
ректор рижского учебного заведения…», 
- объясняет девушка. 

К огда в селе с акациями моего детства ангел 
по имени «бабушка Зиновья» каждый вечер 
молилась: «только дай Бог, чтобы не было войны», 

меня разбирал смех. «Да как же, бабушка, быть войне, ведь 
ты же не думаешь, что люди сойдут с ума и снова начнут 
убивать друг друга?!.», - неугомонно дразнил ее сидящий 
во мне террорист-несмышленыш. Сегодня, всего через 
несколько десятилетий, в веке, которому прочали «либо 
быть христианским, либо вовсе не быть», в том же селе 
с акациями, немногие оставшиеся там дети с тревогой 
глядят на родителей, которые, в свою очередь, с тревогой 
слушают вечером новости, и спрашивают тихим, почти 
неслышным голосом: «Мама, папа, что, война?!.».

Кажется, что мир все же сошел с ума. Ведь именно 
так получается, когда я не хочу войны, ты не хочешь 
войны... а люди воюют и погибают. Погибают, не ведая 
о том, что есть и другие края, в которых другие люди 
ищут - и находят - альтернативы противостоянию, 
а ключевое слово, которым они руководствуются в 
жизни - созидание, а не разрушение. Вот и получается, 
как это ни странно для «современной» эпохи, в которой 
живем, и технологий, которыми оперируем,  что 
война и мир вышли из области метафор, привычной 
для нас с некоторых пор, и заставляют задуматься. И 
делать выбор. Потому что будущее это всегда выбор. Я 
выбираю мир – в моем доме и в моей стране. А какое 
будущее выбирают мои соотечественники? 

Судя по Барометру общественного мнения о соседстве 
Европейского союза, проведенному в период декабрь 
2013 – январь 2014 годов и обнародованному в конце мая 
месяца, моя страна тоже выбирает мир. Ибо, опираясь на 
результаты означенного исследования, в видении граждан 
Республики Молдова эта паневропейская структура - 
надежный партнер, способствующий развитию нашего 
государства - 71 процент по отношению к 25 процентам, 
которым Евросоюз видится в темном свете. Убеждение, 
опирающееся на простые вещи; на вещи, которые в 
философских книгах называют «ценностями», а в жизни 
являются теми естественными условиями, которые 
позволяют человеку чувствовать себя человеком – равные 
права, солидарность, благосостояние, безопасность, 
мир…

Для нас, ближайшим таким миром является 
Европейский союз – сообщество, восстановившее, 
воссоздавшее Европу после опустошительной войны 
и превратившее ее в континент мира, который почти 
семь десятилетий не знал кровавых конфронтаций… 
Это мой мир.
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Информационный бюллетень опубликован Ассоциацией независимой прессы (API), в сотрудничестве с Министерством 
иностранных дел и европейской интеграции, в партнерстве с ГП «Poşta Moldovei» и АО «Moldpresa», при поддержке проекта 
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35.905 – таково точ-
ное число граждан 
Республики Молдова, 
которые в период 28 
апреля - 28 мая со-
вершили поездки в еС 
по биометрическим 
паспортам. 

Большинство из них 
(14.525) пересекли границу 
в пограничном пункте Леу-
шень. Через Кишиневский 
международный аэропорт 
выехали из страны 4752 
человека, а еще 4713 граж-
дан РМ пересекли границу 
через Таможенный пункт 
Скулень. Затем следуют 
пункты перехода границы 
Джюрджюлешть (3898), Ка-
хул (2598), Костешть (3505), 
Унгень (1063) и Липкань 
(851). Из общего числа вые-
хавших  в Евросоюз, 12.752 
человек предъявили для 
проверки новые биометри-
ческие паспорта, которые 
были единственными до-
кументами для выезда из 
страны, которыми они рас-
полагали. По сообщению 
Пограничной полиции, до 
настоящего момента выезд 
из страны не разрешили 
девяти гражданам – облада-
телям биометрических па-
спортов, по причине невы-
полнения других условий 
въезда в Европейский союз.

Напоминаем, что с 28 
апреля граждане Республи-

ки Молдова могут ездить в 
страны ЕС только по био-
метрическому паспорту. 
Наша страна – единствен-
ное государство Восточного 
партнерства, добившееся 
либерализации визового 
режима. Эксперты журнала 
«Euromonitor» оценивают 
это достижение как самый 
ощутимый прогресс в про-
цессе европейской интегра-
ции в первом квартале теку-
щего года. По мнению евро-
пейских аналитиков и офи-
циальных лиц, цитируемых 
порталом EUobserver.com, 
это стало возможным благо-
даря тому, что Республика 
Молдова выполнила взя-
тые обязательства в Плане 
действий РМ-ЕС по разделу 

виз, внедрила и продолжает 
внедрять реформы, прибли-
жающие страну к европей-
ским стандартам. Однако, 
такая свобода, само собой 
разумеется, предполагает и 
соблюдение правил игры.

еще раз о том, 
что позволяет 
и что не позволяет 
безвизовый режим

Упразднение виз обе-•	
спечивает возможность 
свободного выезда в: 22 
страны еС - Австрия, 
Бельгия, Венгрия, Герма-
ния, Голландия, Греция, 
Дания, Испания, Италия, 
Латвия, Литва, Люксем-
бург, Мальта, Польша, 

В первый месяц безвизового режима,

в европу выехали 36 тысяч молдаван
Сесилия Мальмстрем, европейский комиссар по внутренним делам:

Молдова добилась успеха, 
поскольку приложила много труда 

Посол Швеции в Ки-
шиневе Ингрид Терсман 
(фото) и премьер-министр 
Юрие Лянкэ запустили на 
прошлой неделе Стратегию 
шведского правительства по 
сотрудничеству в области 
реформирования с Восточ-
ной Европой на 2014-2020 
годы. В стратегии установле-
но, что Стокгольм инвести-
рует в течение семи после-
дующих лет 500 миллионов 
евро в поддержку реформ 
в странах Восточного пар-
тнерства, а приоритетные 
области будут установлены 
на основе анализа резуль-
татов, достигнутых этими 
государствами. Молдова в 
течение семи лет будет полу-
чать по 14 миллионов евро в 
год, что в общей сложности 
составит около 100 миллио-
нов евро.

Ингрид Терсман отме-
тила, что Стратегия сфоку-
сирована на три основых 
направления: более тесная 
экономическая интеграция 
Молдовы с ЕС и развитие 
рыночной экономики; кон-
солидация демократии, обе-
спечение соблюдения прав 
человека, гендерного равен-
ства и верховенства закона; 

обеспечение более благо-
приятной окружающей 
среды, снижение уровня 
пагубных климатических 
последствий человеческой 
деятельности, укрепление 
устойчивости экономики 
и способности общества 
противостоять экстремаль-
ным погодным условиям 
и глобальным изменениям 
климата. Премьер-министр 
отметил, что стратегия име-
ет огромное значение для 
будущего нашей страны и 
полностью вписывается в 
наши приоритеты  разви-
тия и курс на евроинтегра-
цию. Юрие Лянкэ подчер-
кнул также, что Швеция 
один из ведущих партнеров 
по развитию Республики 
Молдовы.

короткой строкой
Ангела Меркель подтвердила 
поддержку европейского пути Молдовы

Юрие Лянкэ: «Европейский идеал еще не доведен до логического конца»

Канцлер Ангела Меркель 
в очередной раз подтвердила 
на прошлой неделе в Берлине, 
что поддерживает европей-
скую интеграцию Республи-
ки Молдова. В ходе встречи с 
премьер-министром Юрием 
Лянкэ, исполняющим обя-
занности премьер-министра 
Украины Арсением Яценю-
ком и главой правительства 
Грузии Ираклием Гарибаш-
вили, Ангела Меркель заяви-
ла, что несмотря на украин-
ский кризис Евросоюз наме-
рен развивать партнерские 
отношения со своими вос-
точноевропейскими соседя-
ми. Меркель подчеркнула, 
что Европейский Союз не 
намерен ни придерживаться 

конкуренции с Россией, ни 
навязывать выбор между За-
падом и Востоком.

Канцлер заявила также, 
что с подписанием в июле 
Соглашений об ассоциа-
ции с Молдовой и Грузией 
усилятся и углубятся по-
литические, экономические 
и культурные связи. «Эти 

соглашения заложат также 
основу партнерства в сфе-
ре реформ, которые будут 
способствовать укрепле-
нию демократии, правово-
го государства и рыночной 
экономики», - подчеркнула 
Ангела Меркель. Премьер-
министр Юрие Лянкэ побла-
годарил канцлера Германии 

за твердое намерение под-
держать европейский курс 
Республики Молдовы. «Не 
европейская интеграция, а 
неопределенность в отноше-
нии европейской интегра-
ции является причиной кри-
зиса, которого переживает 
сегодня регион, потому что 
неопределенность означает 
нестабильность. Не двус-
мысленность, а ясность по-
может нам найти долгосроч-
ное решение для нынешнего 
кризиса и нестабильности в 
этой части Европы», - под-
черкнул Юрие Лянкэ. Кроме 
того, премьер-министр под-
твердил уверенную пози-
цию Республики Молдова в 
европейском выборе. 

29 мая премьер-министр Юрие 
Лянкэ принял участие в  Ахене, Гер-
мания, в церемонии вручения Премии 
Шарлеманя председателю Европейско-
го совета Херману ван Ромпею. Юрие 
Лянкэ выступил с речью о роли ван 
Ромпея в процессе трансформации 
Европейского союза и непосредствен-
ных соседей европейского сообщества, 
отметив, что «в этот критический по-
воротный момент в нашей истории 
предоставленная сегодня возможность 
- мощный сигнал солидарности и под-
держки». «То, что мы были приглаше-

ны на это событие, еще раз доказывает 
основополагающую истину: что здесь, 
сегодня, три премьер-министра трех 
европейских стран, которые пока оста-
ются вне Евросоюза, воздают должное 
идеалу европейского единства. А это 
- свидетельство того, что этот идеал 
еще не доведен до логического конца», 
- подчеркнул Юрие Лянкэ.

Премьер также отметил, что хотя 
Молдова по-прежнему сталкивается с 
некоторыми проблемами, она сделала 
ясный выбор в пользу европейской ин-
теграции. Ради этой цели мы не должны 

колебаться или идти на компромиссы. 
«Наш народ пошел за последние десяти-
летия через слишком много трудностей 
и разочарований, которые люди не за-
были. Поэтому многие опасаются, что 
европейская интеграция может стать 
просто пустыми словами и пустыми 
обещаниями. Я не виню своих соотече-
ственников, которые скептически отно-
сятся к европейской интеграции. Говорю 
вам: их скептицизм исчезнет, как только 
они увидят ее и поверят в ее реальность. 
На этот раз мы не должны и не потерпим 
неудачу», - заключил премьер.

Швеция выделит 
100 миллионов евро 
на продолжение реформ 

Подборка A.Ш.

Португалия, Словакия, 
Словения, Швеция, 
Финляндия, Франция, 
Чехия, Эстония; в 4 стра-
ны, которые не входят 
в Шенгенскую зону: 
Румыния, Болгария, Хор-
ватия Кипр; в 4 страны, 
которые не являются 
членами еС: Исландия, 
Норвегия, Швейцария, 
Лихтенштейн. Велико-
британия и ирландия 
не входят в Шенгенскую 
зону.
Позволяет путешество-•	
вать без виз в течение 
90 дней на протяжении 
шести месяцев без права 
трудоустройства, обу-
чения, воссоединения 
семей и т. п. 

Можем путешествовать •	
при наличии действи-
тельного биометриче-
ского паспорта, который 
можно оформить как 
дома, так и в посольствах/
консульствах нашей 
страны за рубежом. С 1 
января 2011 года Респу-
блика Молдова выдает 
только биометрические 
паспорта. Гражданам, 
которые по разным моти-
вам не хотят оформлять 
биометрический паспорт, 
придется оформлять 
Шенгенские визы.
Пограничные службы мо-•	
гут потребовать при въез-
де в ЕС предъявить доку-
менты, подтверждающие 
условия пребывания (на-

пример, резервирование 
номеров в гостинице или 
адрес и фамилию лица, к 
которому едете, билет в 
оба конца, медицинскую 
страховку, наличие до-
статочных средств для 
проживания – около 50 
евро в день).
Граждане, не соблю-•	
дающие правила въезда 
и пребывания на тер-
ритории стран Шенген-
ской зоны, могут быть 
оштрафованы или при-
нудительно выдворены 
из страны, меры, которые 
всегда сопряжены с  за-
претом на въезд сроком 
от одного до пяти лет.

Андреа Штефан

«…Либерализация визового режима 
– важное завоевание, для достижения 
которого Молдова приложила много 
труда. Это заслуга серьезных обяза-
тельств и действий правительства, 
но и усилий граждан по реформи-
рованию страны, за относительно 
короткий период. И комиссии было 
ясно, задолго до Рождества, что мы готовы 
двигаться дальше. (…) Все проведенные ре-
формы очень важны. Мы начали видеть кон-
кретные результаты, обеспечивающие блага 
молдавским гражданам. Они улучшат каче-
ство продуктов и услуг. Все же, мы обеспокое-

ны сферами, которые еще нуждаются в 
реформировании. Премьер-министр 

перечислил в этом контексте необхо-
димость углубления реформ в сфере 
юстиции, предотвращения и борьбы 
с коррупцией. Эти преобразования 

важны для выполнения положений 
Соглашения об ассоциации и о созда-

нии зоны свободной торговли. Мы окажем 
вам поддержку в реализации этих реформ. 
Будьте уверены: Европейская комиссия будет 
всегда на стороне Молдовы на этом пути».

Кишинев, 22 мая 2014 года
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ния диалога с Востоком. И 
наши европейские партнеры 
советуют нам то же самое 
– сохранять спокойствие и 
постоянно поддерживать 
диалог с нашими восточны-
ми партнерами. Это вполне 
естественно и необходимо, 
и, фактически, является од-
ним из наших приоритетов.

— Как материали-
зуется или будет мате-
риализовываться этот 
диалог?

— Мой российский кол-
лега Григорий Карасин при-
езжает с визитом в Кишинев 
9-10 июня. В прошлую пят-
ницу госпожа министр На-
талья Герман провела беседу 
по телефону с российским 
министром иностранных дел 
Сергеем Лавровым. В июне 
ожидаем приезд нескольких 
делегаций, с которыми бу-
дем детально обсуждать ме-
ханизм функционирования 
будущей зоны свободной 
торговли Молдовы с Евро-
союзом. Этот диалог под-
тверждает стабильность по-
зиции Правительства Респу-
блики Молдова – сближение 
с Европейским союзом не 
приведет к разрыву отно-
шений с восточной зоной 
и Российской Федерацией. 
Приоритет евроинтеграции 
не противоречит нашему 
сотрудничеству со страна-

ми СНГ. Те, кто утвержда-
ют обратное и видят в этом 
сближении опасность для их 
экономических интересов, 
делают это абсолютно без-
доказательно, без малейших 
аргументов.

— А какие у Вас дока-
зательства и аргумен-
ты, способные рассеять 
их страхи и опасения?

— Главный аргумент этот 
тот факт, что зона свободной 
торговли не противоречит 
Соглашению о свободном то-
варообмене с СНГ. Муссиро-
вание идеи, что Соглашение 
об ассоциации с ЕС пагуб-
но отразится на экономике 
Российской Федерации, как 
минимум несерьезно. Труд-
но поверить, что экономика 
такого скромного масштаба 
как наша молдавская спо-
собна причинить вред тако-
му мировому экономическо-
му гиганту как Россия.

Возьмем, к примеру, 
опасение по поводу того, 
что европейские товары, 
беспошлинно импортируе-
мые на молдавский рынок, 
будут реэкспортироваться 
в Россию. Но ведь общеиз-
вестно, что любой экспорт 
осуществляется на основе 
сертификатов о проис-
хождении товаров. Более 
того, агропродовольствен-
ная производственная мощ-

ность Молдовы хорошо из-
вестна и резкий скачок экс-
порта сразу же обнаружат 
и обложат санкциями пар-
тнеры из других государств, 
включая ЕС. Поскольку Со-
глашение об ассоциации 
это не только документ 
экономического роста, но и 
акт, основанный на соблю-
дении законодательства. А 
Европейский союз неодно-
кратно доказал, что соблю-
дение закона – наиглавней-
ший критерий, которым он 
руководствуется.

— Насколько велика 
«военная угроза», на 
которую ссылаются 
некоторые в контек-
сте нашего сближения 
с Евросоюзм, многие 
страны которого яв-
ляются и членами 
Северо-атлатнического 
альянса?

— Это не соответствует 
действительности. Начнем 
с того, что у Москвы всег-
да были более продвинутые 
отношения с НАТО, чем у 
нас. И Молдова, и Россия 
являются членами програм-
мы НАТО «Партнерство во 
имя мира». Но существует 
еще Совет по сотрудниче-
ству Россия-НАТО, заседа-
ние которого было созвано 
даже на днях… Что до нас, 
то наши отношения с НАТО 
осуществляются в пределах 
законного поля, очерченно-
го конституционным ста-
тусом нейтралитета Респу-
блики Молдова, который, 
однако, не препятствует 
сотрудничеству с альянсом. 
Напротив, нейтралитет обе-
спечивает нам преимуще-
ство, поскольку мы можем 
требовать от всех стран со-
блюдать этот статус, и пре-
жде всего – от Российской 
Федерации, которая долж-
на вывести свои войска с 
левобережья Днестра. И 
этот вопрос мы постоянно 
затрагиваем…

— Неужели никто, 
никогда не делал попы-

ток убедить – и вас, и 
нас – в необходимости 
вступления в Северо-
атлантический альянс?

— Никто, никогда, ни 
малейшего давления или 
хотя бы тонкого намека на 
то, что нам следует изме-
нить статус нейтралитета 
нашей страны. Напротив, 
нам постоянно говорят, что 
принятие соответствующего 
решения – суверенное право 
каждого государства. То же 
самое сказал и заместитель 
генерального секретаря 
НАТО Александер Вершбоу, 
совершивший недавно визит 
в Кишинев. Таким образом, 
использование оппонента-
ми европейской интеграции 
«пугала НАТО» - чистейшей 
воды манипуляция. Это до-
казывает и пример таких го-
сударств как Австрия, Шве-
ция или Финляндия – ней-
тральных стран, которые, 
между тем, являются успеш-
ными членами Евросоюза.

— Чем объяснить 
существование и по 
сей день этого пугала? 
Почему только 20 про-
центов молдавских 
граждан положительно 
относятся к Северо-
атлантическому 
альянсу?

— Одна из первопричин 
– более или менее искажен-
ное восприятие концепции 
нейтралитета. И недоста-
точное информирование. 
Наверное, нужно больше 
проектов с ощутимым со-
циальным эффектом, до-
казывающих, что НАТО 
это не только военно-
политическая структура. 
Например, с помощью 
НАТО были уничтожены 
запасы меланжа – ракетно-
го топлива с истекшим сро-
ком годности, оставшегося 
на территории Республики 
Молдова. Другой важный 
проект – вывоз пестицидов 
из наших сел. Весной мы 
обратились к государствам 
– членам НАТО с просьбой 

о финансовой поддержке 
третьего этапа данного про-
екта, на реализацию кото-
рого нужно около миллио-
на евро. И согласитесь, что 
выполнение этого проекта 
– благо для людей.

— Что делается в 
военной сфере?

— Сотрудничаем в об-
ласти кибернетической безо-
пасности, в сфере науки и 
профессионализации На-
циональной армии. Речь идет 
о совместных учениях по 
чрезвычайным ситуациям, 
по ликвидации последствий 
стихийных бедствий или по 
продвижению неподкупно-
сти и борьбе с коррупцией в 
вооруженных силах. Все эти 
элементы сотрудничества, 
повторяю, вписываются в 
рамки статуса нейтрального 
государства Республики Мол-
дова. Кстати, в текущем году 
молдавские военнослужащие 
участвуют в миротворческой 
миссии НАТО в Косово. Это 
не только вопрос практиче-
ского опыта, это и способ, 
которым Молдова становит-
ся причастной к делу обеспе-
чения безопасности в Юго-
Восточной Европе.

— Очень многие 
наши сограждане видят 
в Евросоюзе «зонтик без-
опасности». Насколько 
реален этот «зонтик» и 
в какой мере мы можем 
рассчитывать на него 
сегодня?

— Убежден, что мы мо-
жем рассчитывать на этот 
зонтик, который обеспечи-
вает, прежде всего, полити-
ческую безопасность. Дока-
зательством тому и события 
в Украине. Позиция Евро-
пейского союза в отношении 
Украины однозначна и неиз-
менна – против сепаратизма, 
против насилия и военной 
конфронтации в этой стра-
не, в поддержку мира.

— Благодарим за 
интервью.

Андреа Штефан

Интервью

Европа остается континентом 
мира, и когда я говорю это, думаю о 
том полюсе притяжения, который 
Европейский союзом создал своей 
стабильностью, безопасностью 
и процветанием. Создал, вопреки 

пережитым многочисленным кризисам и 
сдержанно-скептическому отношению, 

как показали недавние выборы в 
Европейский парламент, некоторых 

стран к будущему Евросоюза.

валериу Киверь:

«европейский союз 
остается надежным зонтом 
политической безопасности»

2014 год вновь вер-
нул на европейский 
континент реалии, 
которые, казалось, 
давно канули в лету 
для этой зоны мира 
– риск военной кон-
фронтации. о том, 
как эта ситуация за-
трагивает нас и как 
Республика Молдова 
противостоит новым 
вызовам, мы побесе-
довали с заместителем 
министра иностран-
ных дел и европейской 
интеграции Валерием 
киверь.

— Господин Киверь, 
как охарактеризуете 
безопасность в регионе 
на данный  момент?

— К сожалению, прихо-
дится констатировать значи-
тельное ухудшение безопас-
ности в регионе вследствие 
событий в Украине – стране, 
которая потеряла внуши-
тельную часть территории 
и находится в открытом во-
оруженном конфликте с так 
называемыми представите-
лями «народных республик» 
из Луганска и Донецка. Это 
ситуация с весьма неблаго-
приятными последствиями 
для Молдовы, поскольку мы 
непосредственные соседи 
Украины. Именно поэтому 
наш абсолютный приоритет 
– стабильная, мирная Украи-
на в пределах ее суверенных 
границ.

— Оправдана ли оза-
боченность молдавских 
граждан «миграцией» 
к нам этих явлений 
или расстояние, отде-
ляющее нас от военных 
действий в восточной 
части Украины, доста-
точно велико для того, 
чтобы мы могли спать 
спокойно?

— Тревога граждан впол-
не понятна, если говорить 
о нарушении отношений с 
восточной зоной по целому 
ряду сегментов. Мы не про-
сто соседи с Украиной, нас 
связывают экономические, 
торговые отношения, род-
ственники и друзья, мы при-
выкли ездить летом на укра-
инское побережье Черного 
моря, зимой – в горы. И вот 
сейчас они уже не чувствуют 
себя в безопасности, пере-
секая границу… К тому же, 
Молдова страдает и от того, 
что экспорт становится все 
более затруднительным, по-
скольку главные пути тран-
зита наших товаров в СНГ 
пролегают через Украину. 
Вдобавок, и Приднестровье, 
которое, будучи неконтро-
лируемой зоной, поддержи-
вающей антигосударствен-
ные движения на востоке 
Украины, также является 
фактором нестабильности. 
Что касается информации 
о причастности жителей 
Приднестровья к ухудше-
нию ситуации на Украине, 
то она не подтвердилась, по 
крайней мере, пока. Но в 
любом случае, мы держим 
под постоянным контролем 
ситуацию, согласовываем 
свои действия с коллегами 
из других учреждений, что-
бы не допустить прекраще-
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европейский комиссар 
по сельскому хозяйству 
и сельскому развитию 
дачиан Чолош совер-
шил в конце мая двух-
дневный визит в Респу-
блику Молдова. Визит 
не ограничился лишь 
официальными встре-
чами - дачиан Чолош 
воспользовался пребы-
ванием в нашей стране, 
чтобы встретиться с 
фермерами и потенци-
альными агропроизво-
дителями, примарами 
и представителями ор-
ганов местного и цен-
трального публичного 
управления. Брюссель-
ский чиновник по-
бывал и в комрате, где 
провел публичную лек-
цию в университете. 
Затем встретился с зем-
ледельцами гагаузской 
автономии, с которыми 
побеседовал о положе-
ниях Соглашения об 
ассоциации и Соглаше-
ния о зоне свободной 
торговли. комиссар 
Чолош детально разъ-
яснил, какие блага 
обеспечивает нашей 
стране сближение с еС 
и, в частности, чего ев-
ропейский союз хочет 
от Молдовы.

Валентина Басюл

Прежде всего, Дачиан 
Чолош проинформировал 
кишиневские власти о том, 
что европейский исполни-
тельный орган дал ход за-
просу Правительства РМ 
об увеличении квот для 
фруктов и овощей, огово-
ренных и включенных в 
парафированном варианте 
Соглашения об ассоциации, 
и предложит государствам 
– членам ЕС включить но-
вые, удвоенные квоты в 
соглашение, которое будет 
подписано 27 июня в Брюс-
селе. «Полтора месяца назад 
премьер-министр Республи-
ки Молдова проинформи-
ровал нас о потенциальном 
риске лишиться в последую-
щие месяцы традиционных 
восточных рынков сбыта и 
для других продуктов, по-
мимо вина. Он обратился к 
нам с просьбой увеличить 
квоты на экспорт яблок, 
слив, томатов, винограда. 
Комиссия уже приняла ре-
шение по этому ходатай-
ству – квоты, оговоренные 

до подписания соглашения, 
были увеличены вдвое», - 
сообщил Чолош.

ПоЧеМу ПоСЛе 
ПодПиСания 
СогЛаШения оБ 
аССоциации 
МоЛдаВСкие тоВаРы 
не иСЧеЗнут С Рынка

По поводу слухов о «на-
воднении нашего рынка то-
варами из Европы и даже ис-
чезновения отечественных 
продуктов», Дачиан Чолош 
уточнил, что ЕС, с 500.000 
миллионами потребителей, 
не преследует цели наше-
ствия на четырехмиллион-
ный молдавский рынок… 
«Видел в кишиневской 
прессе утверждения о том, 
что после присоединения 
к зоне свободной торговли 
Европейский союз попы-
тается восстановить свою 
экономику за счет торговых 
отношений с Республикой 
Молдова. Да, торговая поли-
тика – один из приоритетов 
ЕС, и мы преследуем цель 
расширить свой экспорт, 
однако ориентируемся на 
такие зоны как США, Юж-
ная Америка, Китай и дру-
гие страны Азии. Именно 
поэтому ведем переговоры 
о заключении соглашения 
о свободном товарообмене 
с США, поэтому стремимся 
попасть на рынки с боль-
шим потенциалом роста и 
потребительским потен-
циалом. Не вижу, как Ев-
росоюз мог бы решить свой 
кризис путем увеличения 
экспорта в Молдову», - с 
иронией заметил чиновник 
ЕС. В то же время, комиссар 
по сельскому хозяйству ска-
зал, что ЕС заинтересован в 
экономическом развитии и 
процветании соседствую-
щих с ним стран, в против-
ном случае существует риск 
негативного влияния и на 
европейское сообщество. 

БудеМ 
иМПоРтиРоВать иЗ 
еС такиМ оБРаЗоМ, 
ЧтоБы СохРанить и 
МеСтную ПРодукцию

В беседах с земледель-
цами, комиссар Дачиан Чо-
лош подтвердил тот факт, 
что кишиневские власти 
добились в ходе перего-
воров установления пере-
ходного периода сроком от 
трех до десяти лет для не-
достаточно конкурентных 
секторов страны или для 

наиболее важных товаров. 
Ни для молочных продук-
тов, ни для мяса и мясо-
продуктов рынок не будет 
полностью либерализован, 
так как предусмотрены 
определенные допустимые 
объемы импорта. «Во избе-
жание разрушения мест-
ного производства, для 
секторов, менее конкурен-
тоспособных на данный 
момент или с риском не-
конкурентоспособности в 
будущем, предусмотрены 
переходные периоды сро-
ком в 3-5-10 лет, обеспечи-
вающие возможность ин-
вестирования в их разви-
тие. и только после этого 
рынок будет открыт для 
еС. то есть, предусмотре-
ны инструменты для за-
щиты рынка Республики 
Молдова», - отметил Дачи-
ан Чолош.

экСПоРтные кВоты, 
иСЧиСЛенные 
на оСноВе 
МакСиМаЛьного 
ПотенциаЛа 
экСПоРтеРоВ

А поскольку Соглашение 
об ассоциации это обоюдо-
направленный инструмент, 
таковыми являются и пра-
вила. Так, экспорт из Мол-
довы будет осуществляться 
в соответствии с квотами, 
установленными ЕС, напри-

мер, для фруктов, которые 
Брюссель считает чувстви-
тельными продуктами. Со-
ответственно, мы сможем 
поставлять на рынок ЕС 
только предусмотренный 
соглашением объем про-
дуктов, не более. Однако 
представитель Европей-
ской комиссии уверяет, что 
объемы экспорта по этим 
контингентам исчислены 
именно с позиции создания 
потенциала экономического 
роста для нашей страны.

«Для овощей и фрук-
тов контингенты экспорта 
в ЕС составлены на основе 
максимального экспортно-
го потенциала Молдовы на 
момент переговоров. На-
пример, экспорт томатов 
из Молдовы в ЕС в период 
2009-2011 годов составил 
в среднем 163 тонн в год. 
Экспортный контингент, 
предоставленный Соглаше-
нием о свободной торговле, 
составляет 1000 тонн в год. 
Для яблок, среднегодовой 
объем экспорта составил 
около 43 тонн, но с пиковы-
ми объемами, например, в 
2013 году экспортировано 
в ЕС 170 тонн. А соглаше-
нием предусмотрен годовой 
контингент в 20.000 тонн. 
Для сливы - 5000 тонн в год. 
Более того, в соглашении 
есть положение, предусма-
тривающее возможность 

пересмотра установленных 
экспортных контингентов 
по истечении трех лет с 
момента его вступления в 
силу, при условии развития 
определенных секторов и 
роста экспортного потен-
циала», - рассказал комис-
сар по сельскому хозяйству. 

Вдобавок, 15 мая предсе-
датель Европейской комис-
сии Жосе Мануэль Баррозу 
сообщил, что европейский 
исполнительный орган дал 
положительный ответ на 
прямое ходатайство пре-
мьера Юрия Лянкэ, сформу-
лированное в конце апреля, 
- удвоить для Республики 
Молдова импортные кон-
тингенты (без пошлины) по 
пяти импортируемым кате-
гориям фруктов и овощей, 
которые считаются чувстви-
тельными для ЕС. Решение 
было принято в срочном 
порядке с тем, чтобы изме-
нения были произведены до 
подписания Соглашения об 
ассоциации, намеченного на 
27 июня. В результате, для 
шести важных для Мол-
довы продуктов – чеснок, 
томаты, столовые сорта 
винограда, яблоки, слива 
и виноградный сок – были 
установлены беспошлин-
ные экспортные квоты, 
значительно превышаю-
щие объемы, экспортируе-
мые на данный момент в 
евросоюз. А для пяти из 
них квоты были увеличены 
вдвое. Так, если для томатов 
в соглашении установлена 
квота в 1000 тонн в год, по-
сле принятого еврокомис-
сией решения она составит 
2000 тонн. то же самое и в 
отношении яблок, сливы, 
винограда столовых сортов 
и виноградного сока. 

Дачиан Чолош дал по-
нять, что этот жест Брюсселя 
имеет политическую подо-
плеку, является проявлением 
солидарности и поддержки, 
как и в случае с полной ли-

берализацией рынка винной 
продукции, и что тем самым 
ЕС может создать «рискован-
ный прецедент», к которому 
могут прибегнуть и другие 
государства. «И ЕС, и Респу-
блика Молдова являются чле-
нами Всемирной Торговой 
Организации (ВТО), в кото-
ром существуют определен-
ные правила. Поэтому нужно 
быть внимательными к тому, 
что включаем в соглашения», 
- уточнил комиссар ЕС.

как еС Будет 
де-факто 
ПоддеРжиВать 
МоЛдаВСкое СеЛьСкое 
хоЗяйСтВо 

Для успешной реали-
зации Соглашения об ас-
социации и Соглашения о 
зоне свободной торговли, 
запущена Европейская про-
грамма по развитию сель-
ского хозяйства и сельских 
районов ENPARD, которая 
будет финансировать про-
екты, направленные на по-
вышение конкурентоспо-
собности аграрного сектора. 
Эти проекты будут сфоку-
сированы как на индустри-
альное сельское хозяйство, 
производящее в больших 
объемах и для внутреннего 
рынка, и на экспорт, так и на 
маломасштабное сельское 
хозяйство, предназначе-
ние которого – повышение 
жизненного уровня в сель-
ской среде. Аналогичные 
программы проводились в 
предвступительный пери-
од и для других нынешних 
государств-членов ЕС. Со-
гласно этой программе, 
в период 2014-2017 годов 
европейский союз ассиг-
нует нашей стране 100-120 
миллионов евро на разви-
тие сельского хозяйства и 
сельских районов. Первый 
транш может поступить уже 
в июле, а первые проекты 
смогут получить финанси-
рование уже к концу года. 

сельское хозяйство из 
соглашения об ассоциации, 
«переведенное» комиссаром 
дачианом Чолош 
на общедоступный язык 

Молдавского бенефициара не 
интересует, какое министерство 
управляет фондами, а чтобы было 

как можно меньше бюрократии. 
Он хочет знать, каковы критерии 
программы, где находится тот 

офис, в который он может 
представить проект, и когда 
поступит финансирование…

Чего хочет европейский 
союз от Молдовы
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Программа ENPARD 
будет финансировать вне-
дрение Стратегии развития 
сельского хозяйства и села, 
принятой недавно прави-
тельством. «Важно, чтобы 
эта стратегия как можно 
быстрее приобрела контуры 
программы действий: какие 
меры правительство хочет 
финансировать и в каком 
размере в процентном со-
отношении от выделенных 
средств. Конечно, потом 
правительству нужно будет 
обосновать, почему выбра-
ло ту или иную сферу. Все 
должно быть прозрачно. Я 
рекомендую властям создать 
консультативный комитет, 
аналогичный существую-
щему в ЕС, с включением 
в его состав примаров и 
земледельцев, для обсужде-
ния содержания программ, 
критериев отбора проек-
тов, приоритетов и т.д. Это 
должна быть структура, 
представляющая интересы 
не только индустриального 
сельского хозяйства, но и 
местного производства, по-
скольку важно обеспечить 
экономическое развитие и 
маломасштабного сельского 
хозяйства в сельской среде», 
- сказал Чолош.

как еВРоПа Будет 
ЗаБотитьСя о СВоих 
деньгах

Румынский комиссар 
заявил также, что в случае 
непрозрачности этой про-
граммы Европейская ко-
миссия может прекратить 
ее финансирование – в арсе-
нале европейцев достаточ-
но инструментов контроля, 
не зря их бюрократия уже 
стала притчей во языцех. 
«Для меня хищение это 
когда тот, кто распоряжа-
ется деньгами, берет часть 
и кладет в свой карман. И 
для этого существует аудит, 
финансовая проверка ин-
ститутов сообщества, кон-

троль до запуска проекта 
– чтобы посмотреть, на что 
и как будут использоваться 
деньги, а также кто будет 
нести ответственность за 
каждое звено – и проверка 
после израсходования де-
нег… Хищением является и 
сокрытие денег в процессе 
выполнения проекта или 
когда деньги направлены 
экономическому агенту, а 
результатов не видно – ког-
да деньги израсходованы и 
можно докладывать 100%, 
но не видно ни оборудо-
вания, не видно ни роста 
производительности, ни 
развития инвестиций. И 
здесь имеется достаточно 
инструментов контроля. Не 
напрасно люди жалуются 
на чрезмерную бюрокра-
тию с этими проверками», 
- поясняет Чолош. 

По утверждениям ко-
миссара, в данном случае 
выход – все тот же консуль-
тативный комитет, обеспе-
чивающий максимальную 
прозрачность процесса отбо-
ра проектов, выбора приори-
тетов финансирования для 
разъяснения бенефициарам 
критериев отбора. Впослед-
ствии, объявление со всеми 
критериями отбора должно 
быть размещено в интернете, 
чтобы все люди знали. «Все 
эти элементы исключают 
также риск недоразумений и 
проблем. Поскольку именно 
отсутствие информирова-
ния и работа, выполненная 
поверхностно и наспех, вы-
зывает подозрение и недове-
рие. Когда нет информации, 
любой может заниматься 
спекуляциями. Попытаемся 
сделать так, чтобы обеспе-
чить максимальную про-
зрачность», - сказал он.

Что касается рисков, то 
их два: либо Республика 
Молдова не абсорбирует 
эти финансовые средства 
по причине администра-
тивной неподготовленно-

сти, либо абсорбирует, но 
без видимых результатов.

еще РаЗ о 
РождеСтВенСкоМ 
ПоРоСенке и Зоне 
СВоБодной тоРгоВЛи 

Даже несмотря на то, 
что Молдова обязалась со-
блюдать определенные 
санитарно-гигиенические 
и санитарно-ветеринарные 
нормы, это не относится к 
индивидуальным хозяй-
ствам, а к предприятиям, 
желающим экспортиро-
вать свою продукцию в ЕС. 
Комиссар Чолош привел 
в этом смысле пример Ру-
мынии и Польши, которые 
являются государствами-
членами ЕС. Несмотря на 
это, и там есть исключения 
для мелких производителей 
сыров, фруктов, варенья, 
колбасных изделий и др., 
которым разрешается пере-
рабатывать продукты до 
определенного объема. 

«В Румынии запрет на 
забой свиней во дворах на-
чал действовать через не-
скольо лет после вступле-
ния в ЕС. Этот запрет не 
будет применяться в Респу-
блике Молдова», - уточнил  
брюссельский чиновник. 
«Зона свободной торговли 
с Молдовой предполага-
ет заимствование только 
определенных частей обще-
го рынка. Если Республика 
Молдова в законодательном 
порядке решит применять 
нормы сообщества и на 
внутреннем рынке, для всех 
продуктов, не только для 
экспортируемых в ЕС, она 
установит определенный 
«льготный период» и помо-
жет своим производителям 
сделать это. Применяя стан-
дарты гигиены и безопасно-
сти пищевых продуктов ЕС, 
которые считаются самыми 
высокими в мире, Молдова 
намного легче получит до-
ступ и на другие рынки». 

«Пока преждевременно 
оценивать эффект 
либерализации рынка вина»

Начиная с 1 января, государства 
ЕС открыли рынок сообщества для 
молдавских вин в контексте введенно-
го Российской Федерацией эмбарго на 
нашу винную продукцию в сентябре 
2013 года. Эту ограничительную меру 
сочли политическим рычагом воспре-
пятствования сближению Кишинева 
с ЕС, в ответ на которую европейские 
политики проявили солидарность с Ре-
спубликой Молдова. Все же, комиссар 
Чолош не может сказать, хлынули ли 
наши виноделы в ЕС, утверждая, что 
пока преждевременно делать выводы.

«Экспорт в ЕС увеличился, однако 
ныне поставляемый объем вписы-
вается, и без либерализации, в уже 
существующий контингент - 240.000 
гектолитров в год. Я не ожидал, когда 
вносил соответствующее предложение 
в Еврокомиссии, не ожидаю и сейчас, 
что молдавские вина хлынут на евро-
пейский рынок. Не это было целью», 
- пояснил Чолош. «Эти торговые со-
глашения не предназначены строго для 
урегулирования коммерческих элемен-
тов, а являются экономическим и поли-

тическим сигналом партнерских стран 
деловым и инвестиционным кругам – 
сигналом будущего потенциала, надеж-
ности и предрасположенности. Другой 
политический сигнал заключается в 
том, что, либерализуя рынок вин, ЕС 
не боится Республики Молдова. То же 
самое с яблоками. Тот факт, что мы 
переходим с 20.000 к 40.000, означает, 
что рынок ЕС постепенно откроется 
для всех продуктов, импортируемых из 
Молдовы», - утверждает комиссар ЕС.

Заместитель министра 
экономики Октавиан Кал-
мык утверждает, что нет 
опасности наводнения на-
шей страны товарами из 
ЕС, поскольку удельный вес 
европейских продуктов со-
хранится на прежнем уров-
не. Напротив, источник 
дискомфорта – восточная 
зона, в частности, Украина 
и приднестровский регион. 
«Мы сделали статистиче-
ский анализ, чтобы опреде-
лить, каков потенциал сель-
скохозяйственной продук-
ции, импортируемой из ЕС, 
и как он может повлиять на 
наших земледельцев. Доля 
этих продуктов в нашем 
общем объеме потребления 
составляет всего 5-7%, что 
не представляет никакой 
угрозы. Источником дис-
комфорта для отечествен-

ного производителя являет-
ся восточное пространство, 
в частности, поступление 
товаров из Приднестровья 
и Украины в подавляюшем 
большинстве секторов», - 
заявил Калмык, цитируе-
мый agora.md.  

«Например, на долю 
Украины приходится 80% 
рынка молочной продук-
ции. По мясу мы импорти-
руем 40-60 тысяч тонн. А в 
соответствии с Соглаше-

нием об ассоциации, Евро-
союз будет экспортировать 
5000 тонн… Это не создает 
дискомфорта, напротив, 
продукты из ЕС пользу-
ются спросом, поскольку 
они качественные. В то 
же время, некоторые про-
дукты, поступающие из 
восточного пространства, 
уступают европейским и по 
цене, и по качеству», - отме-
тил заместитель министра 
экономики.

Рынок и экономическая мощь 
Критерии европейсКий союз евразийсКий союз

рынок в 503 миллиона 
потребителей (x3) 

165  миллионов 
потребителей

совокупный ввп 15,3 миллиарда 
USD (x5,6)

2,74 миллиарда 
USD 

ввп на душу 
населения

34.000  USD (x2) 14.866 USD 

внешняя торговля 3,7 триллиона USD 
(x3,7) 

1 триллиона USD 

Годовые внутренние 
инвестиции

2,88 миллиарда 
USD (x4,7) 

603 миллиона USD 

Годовые расходы 
на исследования-
инновации

240 миллиарда USD 
(x15,6) 

15,3 миллиарда 
USD 

иностранные прямые 
инвестиции в ес

7972 миллиарда 
USD (x18) 

435 миллиарда 
USD 

прямые инвестиции 
за рубежом

9524 миллиарда 
USD (x28,7) 

330 миллиарда USD 

средняя зарплата 2500 USD 750 USD

пенсии 1700 USD 150 USD

стипендии 500 USD 150 USD

продолжительность 
жизни 75 лет 63 года

Количество 
заключенных на
100 тысяч жителей

97 569

Источник: Ассоциация по внешней политике Республики Молдова, цитируемая в Стратегии развития 
сельского хозяйства РМ 
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Студенты из 
Республики Молдова, 
в числе лучших

Сейчас Кристина на 
втором курсе, а в 2015 году 
окончит европейское учеб-
ное заведение, чем неска-
занно гордится. Ее гордость 
разделяет и ректор школы, 
Андерс Паалзов, который 
не преминул отметить, что 
студенты из Республики 
Молдова и Беларуси – в чис-
ле лучших. «Студенты из 
Молдовы – все 25 обучаю-
щихся на данный момент в 
рижской «Stockholm School 
of Economics», много рабо-
тают и дисциплинирован-
ны, а это ценится в Латвии», 
- отметил ректор.

Это учебное заведение 
создано при поддержке пра-
вительств Швеции и Лат-
вии. Здесь студенты могут 
получить диплом лиценци-
ата экономических наук или 
могут учиться в магистра-

туре по специальности ад-
министрирование бизнеса. 
Учреждение предоставляет 
также учебную программу 
для директоров компаний, 
а также курсы для журна-
листов в центре коммуни-
кативных и медийных наук. 
В текущем году, впервые 
в истории школы, четыре 
молодых журналиста из 
Молдовы смогут пройти 
подготовку на курсах в об-
ласти расследовательской 
журналистики.

учимся за рубежом, 
утверждаемся дома!

Кристина рекомендует 
и другим молодым людям 
из Молдовы учиться за ру-
бежом. «Эта стипендия обе-
спечила мне возможность 
получить образование в 
одной из лучших бизнес-
школ Европы, программа 
обучения которой в равной 
степени сфокусирована на 
экономике и бизнесе. С та-
кой солидной подготовкой я 
смогу работать где угодно», - 
говорит она.

Где угодно?.. Хотя впере-
ди еще год учебы, Кристина 
пока не знает, что будет де-
лать после окончания риж-

ского вуза. «Это вопрос, 
который я задаю себе почти 
каждый день и на который 
пока не могу ответить. Ду-

маю, все же, что вернусь до-
мой, поскольку дома прохо-
дила практику и убедилась, 
что можно утвердиться и 
у нас – если хочешь этого 
и, естественно, достаточно 
компетентен», - подытожи-
вает девушка.

Ежегодно, на основе 
международных договоров, 
в которых участвует наша 
страна, около 4000 юно-
шей и девушек из Молдовы 
продолжают свое образо-
вание в зарубежных выс-
ших учебных заведениях. 
По данным Министерства 
просвещения, большинство 
выбирают вузы Румынии, 
Болгарии, России, Чешской 
республики, Словакии, Вен-
грии, Стран Балтии. Ми-
нистерство не располагает 
сведениями о молодежи, 
уехавшей на учебу в инди-
видуальном порядке, равно 
как и статистическими 
данными о количестве мо-
лодых людей, возвращаю-
щихся в страну по оконча-
нии зарубежных учебных 
заведений. 

рАзрушАем мИфы 

европейское образование для европейской Молдовы
начало на стр. 1

стипендия с 
полным фианси-
рованием обу-
чения в рижской 
«Stockholm School 
of Economics» 
предоставляется 
правительством 
Швеции. она по-
крывает плату за 
3 года обучения 
в размере 30.000 
евро, за прожива-
ние в общежитии 
школы и ежеме-
сячную помощь в 
размере 200 евро. 
вуз имеет между-
народные предста-
вительства в риге, 
санкт-петербурге, 
Москве, токио и 
Хельсинки. До-
говор о сотрудни-
честве с «School of 
Economics» из риги 
подписан Эконо-
мической акаде-
мией Молдовы.

ректор рижской «School of Economics» андерс паазлов с 
почетной грамотой счетной палаты республики Молдова. 
Фото: Виктория Додон

Преподаватели и 
студенты государ-
ственного универ-
ситета Молдовы 
(гуМ) в партнерстве 
с национальным 
центром по борьбе с 
коррупцией (нцБк) 
запустили кампанию 
«я - за честное об-
разование». Борясь 
с такими явлениями 
как списывание или 
коррупция, моло-
дежь обязуется про-
двидать среди коллег 
культуру честности и 
неподкупности. 

«Я» - ЭКВИВАЛЕНТ ОБ-
ЩЕСТВА В ЦЕЛОМ. Ини-
циаторы кампании говорят, 
что синтагма «я» из назва-
ния кампании подразуме-
вает общество в целом, а не 
только тех, кто задейство-
ван в системе образования. 
Ибо продвигая честность 
среди молодежи и воспиты-
вая ее в духе нетерпимости 
к таким явлениям как спи-
сывание, плагиат, протек-
ционизм и взяточничество, 
способствуем изменению к 
лучшему всего общества. 

Член Студенческого со-
вета ГУМ Андрей Нистря-
ну говорит, что молодежь 
должна осознавать: честное 
отношение к учебе это про-
явление уважения к буду-
щей профессии: «Студент, 
покупающий оценки, это 
скомпрометированный 
студент, а результаты его 
грядущей трудовой деятель-
ности будут пагубными для 
всех». К кампании присо-

единился и профессорско-
преподавательский состав. 
«Преподаватели должны 
быть подвижниками чест-
ности в учебном заведении, 
примеру которых последу-
ют и студенты», - считает 
декан Факультета журна-
листики и коммуникацион-
ных наук ГУМ Джеорджета 
Степанова. 

Заместитель директора 
НЦБК Кристина Цэрнэ вы-
соко оценивает присоедине-
ние студентов и преподава-
телей ГУМ к продвижению 

честности и неподкупности 
в системе образования и 
говорит, что хорошо бы и 
другим публичным учреж-
дениям страны последовать 
их примеру. Поскольку речь 
идет о я, то есть, о гражда-
нине, ратующем за честную 
систему образования, по-
добной существующей в 
Евросоюзе», - утверждает 
Кристина Цэрнэ.

Следует уточнить, что в 
целях искоренения корруп-
ции в системе образования 
Министерство просвеще-
ния утвердило два года на-
зад План мер по неподкуп-
ности на 2012-2014 годы. 
Согласно этому документу, 
педагогические кадры уча-
ствуют в различных учеб-
ных мероприятиях, в ходе 
которых им детально разъ-
ясняют суть таких понятий 
как конфликт интересов, 
совмещение должностей, 
использование обществен-
ного имущества и услуг в 
личных целях, знакомят с 
правовыми нормами, каса-
ющимися подарков и допол-
нительных доходов в ходе 
трудовой деятельности.

Лилия Захария, 
Ассоциация независимой 
прессы

датский проект путе-
шествий был назван 
победителем Премии 
Шарлемань для мо-
лодых европейцев за 
2014 год в ходе цере-
монии присуждения 
премий, состоявшей-
ся 27 мая в ахене, са-
мом западном городе 
германии. 

Проект «Наша Европа», 
в котором участвуют тысячи 
юношей и девушек, изыски-
вает и распространяет новые, 
поучительные и релевантные 
сведения, рассказы и мнения 
в среде молодого поколения 
Европы, продвигает взаимо-
понимание на европейском 
и международном уровне, 
исследуя все происходящее в 
жизни молодых европейцев. 
Для этого в рамках проекта 
команда участников в те-
чение года путешествовала 
по 24 европейским государ-
ствам. Они жили в домах мо-
лодых жителей этих стран, 
знакомились с условиями 
жизни, учебы и работы, соз-
давали радиопередачи, сни-

мали фильмы, публиковали 
статьи, интервью, фотогра-
фии. Цель этих действий 
– продвижение общения и 
лучшего взаимопонимания 
между молодыми европей-
цами путем представления 
мнений и среды, в которой 
они живут. Помимо этого, 
члены команды проекта не-
посредственно общались по 
Skype с 2800 датскими сту-
дентами, обучающимися в 
различных уголках Европы.

Члены команды «Наша 
Европа» называют себя «ис-
кателями культурных и по-
литических приключений», 
стремящимися вовлечь как 
можно больше людей в ис-
следовательскую экспеди-
цию в сердце молодого поко-
ления Европы.

Второй премии был 
удостоен голландский про-
ект «JouwDelft & Co» - кон-
гресс молодых европейцев, 
желающих найти решение 
проблемы безработицы сре-
ди молодежи Европы. Ко-
манда проекта представила 
ряд предложений по этому 
вопросу Европейскому пар-

ламенту. Помимо этого, в 
рамках проекта создана сеть 
молодых европейцев в деся-
ти европейских странах.

третья премия при-
суждена проекту из Кипра 
«Employment4U» - учебному 
курсу для молодежи на тему 
безработицы среди молоде-
жи и продвижения занято-
сти молодых людей, разме-
щенному на Youth Dynamics. 
В этом проекте участвовали 
26 европейцев из девяти го-
сударств – членов Европей-
ского союза.

Премия Шарлемань для 
молодых европейцев при-
суждается ежегодно за мо-
лодежные проекты, продви-
гающие взаимопонимание 
и развитие чувства общно-
сти и единства европейской 
идентичности. Проекты-
победители были удостоены 
премий в размере, соответ-
ственно, 5000, 3000 и 2000 
евро. Помимо этого, лау-
реаты получили приглаше-
ние посетить Европейский 
парламент.

Андреа Штефан 

«наша европа» завоевывает 
Премию Шарлеманя 
для европейской молодежи 

К Кампании «Я - за 
честное образова-

ние» присоединились 
студенты факультета 
истории и географии 

Государственного 
педагогического уни-

верситета им. иона 
Крянгэ, а также группа 

активистов европей-
ского университета 

Молдовы. Участвую-
щие в кампании мо-
лодые люди распро-
странили в учебных 

заведениях, в которых 
обучаются, значки и 

информационные ма-
териалы с посылами 

«Я не беру взятку», «Я 
не даю взятку», призы-

вая коллег проявлять 
нетерпимость к актам 

коррупции и инфор-
мировать компетент-
ные органы о любом 
подобном порочном 

деянии.

Европейские практики для качественного образования

«я – за честное 
образованиe»
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и на украине состоялись 
выборы, 25 мая. Про-
западный миллиардер 
Петр Порошенко, кото-
рого называют «шоко-
ладным королем», из-
бран президентом укра-
ины 54,7% поданных 
голосов. Ближайшим 
конкурентом Порошенко 
была юлия тимошенко, 
которая набрала 12,81% 
голосов избирателей. 

По сообщению Централь-
ной избирательной комиссии, 
явка на президентских выбо-
рах составила 60%, за исклю-
чением неконтролируемых 
правительством регионов. Так, 
президентские выборы не со-
стоялись в Крыму и Донбас-
ском регионе. Вследствие угроз 

пророссийских сепаратистов, 
в день выборов действовали 
только 426 (около 20%) из 2430 
запланированных участков 
для голосования. 

Приоритеты Петра Поро-
шенко, избранного на пятилет-
ний срок, тесно связаны с Евро-
пейским союзом и мирным уре-
гулированием сепаратистского 
кризиса в восточном регионе. 
Новый президент считает себя 
способным нормализовать от-
ношения с Владимиром Пути-
ным, с которым, по его утверж-
дениям, он хорошо знаком. 

В отличие от большинства 
олигархов пост-советского 
пространства, стремитель-
но обогатившихся в во-
царившемся хаосе после 1990 
года, 48-летний Порошенко 
создал свое состояние посте-

пенно. Уроженец Болграда (юг 
Украины), он начал свой бизнес 
с продажи какао-бобов, затем 
приобрёл несколько кондитер-
ских предприятий, которые 
впоследствии объединил в ги-
гантсткую компанию «Рошен». 
Помимо этого, он является 
также владельцем компании 
по производству автомобилей 
и автобусов, судостроитель-
ного завода и телеканала «Пя-
тый канал», который широко 
освещал события на Майдане. 
Состояние Порошенко, состав-
ляющее по оценкам «Forbes» 1,6 
миллиарда долларов, серьезно 
пострадало от кризиса в отно-
шениях с Россией, которая вве-
ла эмбарго на импорт конди-
терской продукции в контексте 
переговоров между Украиной 
и Евросоюзом.

С первого тура, единым голосованием 

Европарламентские выборы 2014

Регионы, проголосовавшие за 
Петра Порошенко
Регионы, проголосовавшие за 
Михаила Добкина
Регионы, в которых выборы 
не состоялись из-за мятежа 
сепаратистов 
Регионы, в которых выборы 
не состоялись вследствие 
их аннексии Российской 
Федерацией Фото: wikipedia.org

украина проголосовала за проевропейского президента и за мир 

евроскептические 
и антиевросоюзные 
партии усилили свои 
позиции по итогам 
первых всеобщих вы-
боров после долгового 
кризиса в зоне евро, 
всколыхнувшего кон-
тинент в последние 
пять лет. хотя они да-
леки от мажоритарной 
позиции – правофлан-
говые европейские 
политические кланы 
сохранили свое го-
сподство в новом ев-
ропейском парламенте 
во главе с лидирующей 
европейской народной 
партией, набравшей 
213 мандатов, - не ис-
ключен риск консоли-
дации евроскептиче-
ских формирований, 
получивших не менее 
140 мест по отноше-
нию к 60 местам в 2009 
году, в сильную группу 
в европейском законо-
дательном органе. но 
давайте посмотрим, 
как обстоят дела в 
свете цифр и каковы 
возможные грядущие 
сценарии.

Виктория Влад

Рейтинг 
европарламентских 
групп

европейская народная 
партия (енП): 214 
мандатов. Все же, 
потеряла больше 

всего мест по сравнению с 
предыдущим созывом - 61. 
Самыми сильными делега-
циями в этой группе явля-
ются немецкая (34 члена), 
польская (23) и француз-
ская (20). 

Социалисты и демокра-
ты (С&д): 191 
мандат. В этой 
группе самыми 

европейский правый фланг 
сохранил большинство

сильными являются делега-
ции Италии (31), Германии 
(27) и Великобритании (20). 

альянс либералов и 
демократов за ев-
ропу (аЛде): 64. 
Самые многочис-

ленные делегации – фран-
цузская и голландская (по 
семь делегатов). 

Зеленые: 52. На первом 
месте в этой 
группе деле-
гация Герма-

нии (12). 
консерваторы и ре-

формисты (кРе): 46. В этой 
группе лидируют 
британцы Дэвида 
Кэмерона (20) и по-
ляки (19). 

европейские объеди-
ненные левые: 
45. Делегация 
радикальных 
левых сил Гре-

ции (СИРИЗА) на первом 
месте в этой группе (8).

европа свободы и де-
мократии (еСд): 38. Здесь 

лидируют британ-
ские евроскептики 
UKIP, возглавляе-

мые Найджелом Фараджем 
(24 члена). 

неаффилированные: 
41. На данный мо-
мент в категорию 
неаффилирован-

ных входят 24 депутата 
французского Националь-
ного фронта, антииммигра-
ционной евроскептической 
партии Марин ле Пен,  и по 
четыре делегата антимигра-
ционистских и антиисла-
мистских евроскептиков от 
Австрийской партии свобо-
ды (FPO) и Голландской пар-
тии свободы (PVV). Эти три 
партии заявили о намерении 
сформировать евроскепти-
ческий блок, однако перед 
выборами UKIP Фараджа 
отказался присоединиться к 
этой группе под предлогом, 
что его партия не является 
крайне правого толка.

Прочие: 60. «Неизвест-
ной» составляющей остают-

ся новые европарламента-
рии и те, которые не заяви-
ли о своей принадлежности 
к какой-либо группе. Самой 
большой силой в данной ка-
тегории являются депутаты 
итальянского «Движения 5 
звезд», радикальной евро-
скептической партии, вы-
шедшей на второе место с 
20 мандатами в активе. Ее 
лидер Беппе Грилло заявил, 
что он отклоняет идею при-
соединения к евроскепти-
кам Марин ле Пен. В кате-
горию «Прочие» входят и 
немецкие неонацисты, ко-
торые будут представлены 
в Европейском парламенте 
одним депутатом.

коалиции, 
важнее прежнего 

Таким образом, полити-
ческая фрагментация евро-
пейского парламента создает 
большие сложности для обе-
спечения большинства ми-
нимум в 376 мест, необходи-
мого для решения серьезных 
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вопросов, начиная с избра-
ния председателя Европей-
ской комиссии. Ожидается, 
что перевес будет на стороне 
новых европарламентариев 
– представителей неаффили-
рованных партий, на долю 
которых приходится 105 
мандатов. «Консерваторам и 
социал-демократам придет-
ся сотрудничать», - убежден 
директор Центра европей-
ских политических исследо-
ваний (CEPS) Даниэль Гросс, 
цитируемый EurActiv.com. 
В прошлом были ситуации, 
когда формировались ши-
рокие левые или правые коа-
лиции в целях влияния на 
результаты голосования по 
некоторым важным вопро-
сам. Группировка либералов 
(АЛДЕ) и Группировка зеле-
ных играли роль решающих 
факторов влияния в процес-
се голосования. 

По мнению Стефана 
Веттера из «Deutsche Bank 
Research», цитируемого 
EurActiv.com, формирова-
ние коалиции будет иметь 
более важную роль, чем до 
сих пор. Фактически,  «боль-
шая коалиция» между ЕНП 
и С&Д не такая уж и боль-
шая, едва переваливает за 
порог 50%. Цифры показы-
вают, что группам придется 
быть более организованны-
ми и не допускать отклоне-
ния членов от общего курса. 
Веттер говорит также, что, 
судя по прежнему опыту, 
коалиция двух партий яв-
ляется стабильной, коали-
ция трех партий – вполне 
функциональной, однако 
коалиция, в составе кото-
рой более трех партий, труд-
но поддается управлению. К 
тому же он признает, что в 
вопросах, по которым меж-
ду ЕНП и С&Д принципи-
альные разногласия, будет 
крайне сложно сформиро-
вать большинство. 

объяснение 
европейского 
голосования 

Когда избиратели разных 
государств-членов Европей-
ского союза заполняли бюл-
летени для голосования, они 
голосовали за кандидатов на-
циональных партий. Многие 
национальные партии явля-
ются членами более крупных 
европейских партий - на-
пример, право-центристская 
Европейская народная партия 
включает также Христианско-
демократический союз Гер-
мании, и депутаты этого 
формирования действуют 
и голосуют единой группой 
в Европейском парламенте. 
Каждая страна имеет опреде-
ленное количество мест в Ев-
ропарламенте, в зависимости 
от численности населения. 
Страной с наибольшим ко-
личеством европарламента-
риев является Германия – 96 
мандатов. В составе нынеш-
него Европейского парла-
мента 751 член, на 25 меньше, 
чем в предыдущем созыве, и 
такая численность этого фо-
рума сохраниться и в даль-
нейшем. Европарламентарии 
представляют свыше 500 
миллионов граждан из 28 
государств-членов ЕС. 

Семь членов Европей-
ской комиссии получили 
мандаты евродепутата, и им 
предстоит решить, отказать-
ся от статуса европейского 
комиссара в пользу новой 
должности или нет. По со-
общению пресс-секретаря 
Еврокомиссии Пии Арен-
кильде Хансен, комиссары, 
которые выберут должность 
евродепутата, будут замене-
ны другими представителя-
ми стран, делегировавших 
их в Еврокомиссию, за ис-
ключением случаев, когда 
государства-члены ЕС еди-
ногласно выступят за другое 
решение.
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ни одна эпоха, а тем более 
страна, государство или 
личность не может быть 
единственным хранителем 
европейской духовности: 
европа это мы все и каж-
дый в отдельности. на 
недавнем, 67-м по счету, 
Международном кинофе-
стивале в каннах, в ходе 
встречи с европейским 
комиссаром по культу-
ре андрулой Василиу, я 
сказала, что из Молдовы, 
маленькой страны с глу-
бокими проевропейскими 
устремлениями. «Молдо-
ва? Страна с прекрасными 
людьми!», - ответила го-
спожа комиссар, которая 
вскоре передаст эстафету 
занимаемой должности 
новым избранникам.

Лариса Туря,
из Канн для «Объектив Европа»

Медийная программа 
европейского союза, 
щедрая к кинематографии 

Традиционно Европейский 
союз присуждал Премию «Ме-
диа» кинопроекту. В 2014 году 
победителем стал 45-летний бос-
нийский кинематографист Данис 
Танович. Его первый фикшн-
фильм, «No Man’s Land» («Ничья 
земля») - философская парабола 
о невозможности погасить уже 
зажженный огонь безрассудной 
войны, инсценировавший аб-
сурдное столкновение между 
сербом и боснийцем в траншее, 
- принес ему несколько лет на-
зад Премию за лучший сцена-
рий Каннского фестиваля, Пре-
мию «Сезар» за лучший дебют и 
«Оскар» за лучший иностранный 
фильм.

«Премия «Медиа» присужда-
ется артистам в целях создания 
высокохудожественных филь-
мов, которые будут доступны 
для просмтра по всей Европе», 
- подчеркнула Андрула Василиу. 
Новый полнометражный фильм 
Даниса Тановича затрагивает 
тему коррупции. «Действие про-

исходит в Сараево, - поясняет ре-
жиссер. – У меня много фильмов, 
но ни один из них не о моем го-
роде, который обожаю и в кото-
ром провел большую часть жиз-
ни…». Его косценарист Предраг 
Коживич дополняет: «Прекрас-
но, что существуют институты, 
признающие важность такого 
рода проектов. Я всегда пола-
гал, что Евросоюз скорее куль-
турный союз, чем финансовая 
инфраструктура».

Кстати, Программа «Медиа» 
Европейского союза поддержала 
семь из 18 фильмов, конкури-
рующих за Золотую пальмовую 
ветвь. В общей сложности, 21 
фильм из числа представленных 
на фестивале по разным разде-
лам созданы при финансовой 
поддержке Брюсселя.    

каннский фестиваль 
мрачнее обычного 

«Каннский фестиваль, - счи-
тает Лилия Паул-Цуркан, моло-
дой режиссер из Молдовы, - это 
как семья, которая собирается 
раз в год». Лилия полна оптими-
стичных планов: детский фильм 
«Musikella», над которым она 
работает сейчас, имеет шансы 
быть купленным известным теле-
каналом и стать сериалом; летом 
намеревается снять совместно с 
Валерием Жереги безбюджетный 
короткометражный фильм, те-
плый и светлый. «Мне уже надое-
ли фильмы о несчастьях да о горе, 
ведь на свете столько чудесных 
вещей, которые можно и нужно 
показать миру!», - говорит она. 
Все же, нынешний Каннский ки-
новестиваль был несколько мрач-

нее обычного: экраны пылали от 
кровавых конфликтов в Африке 
и Среднем Востоке, Латинской 
Америке и Европе…

На фестивале были представ-
лены два фильма на актуальную 
тематику, «The Search» («Поиск») 
Мишеля Хазанавичиуса и «Май-
дан» Сергея Лозницы. «Поиск» 
Хазанавичиуса, претендовавший 
на Золотую пальмовую ветвь 
(основательно сфокусированный 
на несколько планов восприя-
тия, эмоциональный, может даже 
чрезмерно эмоциональный, ме-
стами сентиментальный, с пре-
восходным составом исполни-
телей), уносит в последние годы 
прошлого тысячелетия, в Чечню, 
погруженную в маразм войны, о 
которой один из персонажей го-
ворит: «Вы ничего не будете знать 
и не захотите узнать».

Видеометафора о том, как в 
демократическом вакууме взра-
щивается варварство, о всеобщем 
равнодушии к резне тысяч граж-
данских людей, о неспособности 
международных организаций за-
щитить права человека. Четыре 
судьбы пересекаются, перепле-
таются: Карола (Береник Бежо, 
французская актриса, лауреат 
«Оскара» и «Пальмовой ветви), 
специальный посланник ЕС, ко-
торый привязывается к сироте 
Хаджи, чеченскому мальчику, 
спасшемуся из резни, в которой 
погибла его семья; Раиса, его 
старшая сестра, которая разыски-
вает его, и Коля, русский студент, 
призванный в армию, постоянно 
унижаемый и обесчеловечивае-
мый для участия в оккультной 
войне. Мальчик, который тянет-

канны 2014, post-scriptum 

европа это мы 
и наши фильмы

ся к жизни, возрождается в све-
те, и другой, немногим старше 
первого, солдат, принуждаемый 
воевать, катящийся к смерти и 
преступлению. 

Идея фильма о недооцененном 
и почти не медиатизированном на 
западе конфликте исходит от Ра-
фаэля Глюксмана (сына философа 
Андре Глюксмана, в ту пору со-
ветника президента Саакашвили). 
Фильм, по сути, это ремейк кино-
ленты «Заклейменные ангелы», 
снятой Цинеманом в 1948 году. 
Береник Бежо, удостоенная Золо-
той пальмовой ветви в 2013 году за 
роль в фильме «Прошлое» Асгара 
Фархади, рассказала о трудностях, 
пережитых на съемках: «Хотя это 
фильм о покорности своей участи, 
о желании покончить с ужасами 
и начать жизнь «с нуля», было 
очень много реальных страданий. 
Не только страх, но и условия на 
съемочной площадке были край-
не сложными. Пришлось много 
работать с непрофессиональными 
актерами, простыми горцами (в 
одной из сцен было задействовано 
450 человек, плавающих в грязи). 
Многие не знали ни английского, 
ни французского языка; были и 
такие, которые ни разу не были в 
кинотеатре». Это фильм, который 
нужно показывать повсемест-
но – в Грузии, Молдове, России, 
Чечне...

Майдан 
на французской Ривьере

Но, наверное, никогда прежде 
кинолента, представленная на фе-
стивале, не была столь близкой к 
освещаемым событиям, как фильм 
режиссера Сергея Лозницы «Май-

дан Незалежности». Молниеносно 
снятый документальный фильм, 
показанный в Каннах и выпущен-
ный на экраны по всей Европе на-
кануне украинских выборов, ко-
торые Россия стремилась любой 
ценой сорвать, но не смогла… На 
Майдане, кровоточащем сердце 
древнего Киева, Сергей Лозница 
90 дней подряд снимал энтузиазм 
и воодушевление манифестантов, 
протестующих против коррум-
пированного и безответствен-
ного режима, их солидарность и 
светлый порыв души. Известный 
документалист, Сергей Лозница 
не дебютант в Каннах: в 2010 году 
он представил на этом фестивале 
свой первый фильм, «My Joy», за-
тем в 2012 году фильм «В тумане», 
оба снятые совместно с известным 
кинооператором родом из Молдо-
вы Олегом Муту. 

Другой украинец, Мирослав 
Слабошпитский, победил в кон-
курсе «Неделя критики» на Канн-
ском кинофестивале. Его фильм 
«Племя» взял три награды: гран-
при, приз фундации Ган и приз 
«Открытие». 

Таким образом, «наша горячая 
зона», с Украиной во главе, была в 
центре внимания 67-го Каннского 
кинофестиваля. И даже несмо-
тря на то, что короткометражные 
фильмы Думитру Гросея и Дориа-
на Богуцэ, «Подарок» и «Казимир», 
не участвовали в конкурсе, они 
дебютировали на Круазетте. И это 
добрый знак того, что на следую-
щем фестивале Республика Мол-
дова смелее будет штурмовать 
киноолимп и займет положенное 
место на дополненной артистиче-
ской карте Европы.

The Search («Поиск») Мишеля Хазанавичиус

режиссера фильма «Майдан 
Незалежности», сергей лозница
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Комиссар андрула василиу
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